



Fotos: Festakt in Spindlermühle, 20. September 2006, anlässlich des zehnjährigen Jubiläums des jüdisch-deutschen Room 28 Erinnerungsprojektes

## Erklärung der Überlebenden von Zimmer 28

Zur Ausstellung *Die Mädchen von Zimmer 28* sowie zum Nachbau des Zimmers 28, den der Deutsche Bundestag 2008 der Ausstellung hinzufügte und dem Verein Room 28 e.V. überließ.

### Spindlermühle/ Špindlerův Mlýn, 3. September 2011

*Wir haben uns 1998 mit Hannelore Brenner-Wonschick verbunden, um ein bleibendes Gedenken zu schaffen an unsere Freunde und an die Kinder von Theresienstadt und auch, um jene Erwachsenen zu würdigen, die für uns sehr wichtig waren und für uns bis heute wichtig sind. Nach intensiver Zusammenarbeit über einige Jahre ist ein Buch entstanden, ein Theaterstück, eine Ausstellung und schließlich der Verein Room 28 e.V. Wir freuen uns, dass unser Anliegen auf diese unerwartete Weise realisiert wurde. - Der Deutsche Bundestag hat dem Verein einen Nachbau des Zimmers 28 geschenkt. Wir wissen, dass dies für den Verein ein großes Problem darstellt. Wir hoffen daher, dass es Hannelore und unseren Freunden gelingen wird, das Zimmer 28 zu erhalten und für die Ausstellung ein passendes Zuhause zu finden und unser Vermächtnis lebendig zu erhalten und es jungen Menschen zu vermitteln."*

**Helga Kinsky, Anna Hanusová, Evelina Merová, Vera Kreiner, Judith Rosenzweig, Ela Weissberger, Handa Drori, Hanka Weingarten**

Dies ist der **Nachbau des Zimmers 28**, wie ihn der Deutsche Bundestag für die Ausstellung im Januar 2008 im Paul-Löbe-Haus herstellen ließ und dann dem Verein Room 28 e.V. überließ. Dass wir den Nachbau erhalten konnten, danken wir der Transport- und Lagerfirma Firma *zapf umzuege*, die bis heute die Lagerung sponsert. So ging uns dieses Ausstellungsselement nicht verloren. Zuletzt war es Teil der Ausstellung bei der **Europäischen Kommission** in Brüssel (2013) und bei den **Vereinten Nationen** in Genf (2014).

Die brasilianische Ausstellung **As Meninas do Quarto 28** enthält, in Anlehnung an dieses Modell, ebenfalls ein Zimmer 28. Es war erstmals zu sehen am 22. Mai 2014 in São Paulo. Weitere Stationen folgten in Brasília, Porto Alegre, Rio de Janeiro und Recife.

Informationen hierzu auf: [www.room28projects.com](http://www.room28projects.com)



23. Januar 2008, Deutscher Bundestag  
Foto © [www.evelinfrerk.de](http://www.evelinfrerk.de)